
АННОТАЦИЯ 

ВЗАИМОСВЯЗЬ ИРРАЦИОНАЛЬНЫХ УСТАНОВОК И 

ПСИХОЛОГИЧЕСКОГО БЛАГОПОЛУЧИЯ ЛИЧНОСТИ В ПЕРИОД 

РАННЕЙ ВЗРОСЛОСТИ: аннотация в дипломной работе/ Давыденко 

Татьяна Владимировна; Факультет философии и социальных наук, Кафедра 

общей и медицинской психологии, науч.рук. Клышеевич Н.Ю. 

Объект исследования: иррациональные установки в период ранней 

взрослости. 

Предмет исследования: взаимосвязь иррациональных установок и 

психологического благополучия личности в период ранней взрослости. 

Цель исследования: установить характер связи иррациональных 

установок и психологического благополучия личности в период ранней 

взрослости. 

Основные результаты. Эмпирическое исследование было направлено 

на установление взаимосвязи иррациональных установок и психологического 

благополучия личности в период ранней взрослости. Для этого, во второй 

главе дипломной работы была сформулирована гипотеза исследования, 

поставлена цель и определены этапы исследования, сделан подбор 

диагностического инструментария. Для диагностики иррациональных 

установок нами использовалась методика «Диагностика наличия и 

выраженности иррациональных установок» А.Эллиса. Шкала 

психологического благополучия К. Рифф (адаптация Л. В. Жуковской, Е. Г. 

Трошихиной) применялась для изучения психологического благополучия 

респондентов в ранней взрослости. 

Результаты проведенного психодиагностического свидетельствуют о 

том, что у испытуемых доминируют следующие иррациональные установки: 

высокий уровень развития катастрофизации, высокий уровень развития 

долженствования в отношении себя, средний уровень развития 

долженствования в отношении других, высокий уровень развития оценки 

фрустрационной толерантности, высокий уровень развития общей оценки 

степени рациональности мыслительной деятельности. Данные установки  

негативно окрашивают происходящие события, наделяют личность  безмерно 

большим чувством ответственности и долга перед окружающими людьми. 

Такое состояние вызывает внутренний дискомфорт и выводит из 

эмоционально-стабильного равновесия. У респондентов с подобными 

иррациональными установками низкая обшая рациональность мышления. 

Согласно полученным эмпирическим данным, большинство 

респондентов (89%) демонстрируют высокий уровень психологиченского 

благополучия по интегральной шкале опросника К.Рифф. Следует отметить, 



что по трем шкалам психологического благополучия  - позитивные 

отношения с окружающими, личностный рост и жизненные цели – в выборке 

наибольшее число респонедентов по высокому уровню.  

Это свидетельствует о том, что у респондентов выражено стремление 

развиваться, учиться и воспринимать новое, им не чуждо наличие ощущения 

собственного прогресса. Они умеют сопереживать, открыты для общения, 

умеют устанавливать и подддерживать контакты с другими людьми, гибки во 

взаимодействии с окружающими, в нужный момент могут прийти к 

компромиссу. Наличие жизненных целей порождает чувство осмысленности 

существования, ценности того, что было в прошлом, происходит в 

настоящем и будет происходить в будущем.  

Проведя математическую обработку данных с помощью линейной 

корреляции Спирмена, мы выявили взаимосвязь между общей оценкой 

степени рациональности мышления и психологическим благополучием 

взрослых, между общей оценкой степени рациональности мышления и 

автономностью респондентов, между общей оценкой степени 

рациональности мышления и позитивными отношениями участников 

исследования, связь общей оценки степени рациональности мышления и 

компетентности респондентов. 

Таким образом, цель дипломного исследования достигнута, задачи 

выполнены, гипотеза доказана.  

КЛЮЧЕВЫЕ СЛОВА: ИРРАЦИОНАЛЬНЫЕ УСТАНОВКИ, 

ПСИХОЛОГИЧЕСКОЕ БЛАГОПОЛУЧИЕ, ПЕРИОД РАННЕЙ 

ВЗРОСЛОСТИ. 

  



INTERRELATION OF IRRATIONAL ATTITUDES AND 

PSYCHOLOGICAL WELL-BEING OF A PERSON IN THE PERIOD OF 

EARLY ADULT: abstract in the thesis / Davydenko Tatyana Vladimirovna; 

Faculty of Philosophy and Social Sciences, Department of General and Medical 

Psychology, scientific advisor. N.Yu.Klysheevich  

Object of study: irrational attitudes in early adulthood. 

Subject of study: the relationship between irrational attitudes and the 

psychological well-being of a person in the period of early adulthood. 

The purpose of the study: to establish the nature of the connection between 

irrational attitudes and the psychological well-being of a person in the period of 

early adulthood. 

Main results. The empirical study was aimed at establishing the relationship 

between irrational attitudes and the psychological well-being of the individual in 

the period of early adulthood. To do this, in the second chapter of the thesis, a 

research hypothesis was formulated, a goal was set and the stages of the study were 

determined, and a selection of diagnostic tools was made. To diagnose irrational 

attitudes, we used the method "Diagnosis of the presence and severity of irrational 

attitudes" by A. Ellis. The scale of psychological well-being by K. Riff (adapted by 

L. V. Zhukovskaya, E. G. Troshikhina) was used to study the psychological well-

being of respondents in early adulthood. The results of the conducted 

psychodiagnostic test show that the following irrational attitudes dominate in the 

subjects: a high level of development of catastrophization, a high level of 

development of obligation in relation to oneself, an average level of development 

of obligation in relation to others, a high level of development of the assessment of 

frustration tolerance, a high level of development of the overall assessment of the 

degree of rationality mental activity. These attitudes negatively color the ongoing 

events, endow the person with an immensely greater sense of responsibility and 

duty to the people around them. This state causes internal discomfort and leads out 

of an emotionally stable balance. Respondents with such irrational attitudes have a 

low overall rationality of thinking. 

According to the empirical data obtained, the majority of respondents (89%) 

demonstrate a high level of psychological well-being according to the integral 

scale of the K. Riff questionnaire. It should be noted that on three scales of 

psychological well-being - positive relationships with others, personal growth and 

life goals - in the sample, the largest number of respondents at a high level. 

This indicates that the respondents expressed a desire to develop, learn and 

perceive new things, they are not alien to the presence of a sense of their own 

progress. They know how to empathize, are open to communication, know how to 

establish and maintain contacts with other people, are flexible in interacting with 

others, and at the right time can come to a compromise. The presence of life goals 



gives rise to a sense of the meaningfulness of existence, the value of what 

happened in the past, is happening in the present and will happen in the future. 

After mathematical processing of data using Spearman correlation, we 

revealed the relationship between the overall assessment of the degree of 

rationality of thinking and the psychological well-being of adults, between the 

overall assessment of the degree of rationality of thinking and the autonomy of the 

respondents, between the overall assessment of the degree of rationality of thinking 

and the positive rationality of thinking and competence of respondents. 

Thus, the goal of the thesis research is achieved, the tasks are completed, the 

hypothesis is proved. 

KEY WORDS: IRRATIONAL ATTITUDES, PSYCHOLOGICAL WELL-

BEING, EARLY ADULT PERIOD. 
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